

TER-ARKHIV.RU

ISSN 0040-3660 (PRINT)
ISSN 2309-5342 (ONLINE)



ТЕРАПЕВТИЧЕСКИЙ АРХИВ

НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

ОСНОВАН В 1923 ГОДУ

ТОМ 94

—
4.2022

CONSILIUM | OmniDoctor
MEDICUM

ПЕРЕДОВАЯ СТАТЬЯ

Д.А. Затеищиков, О.О. Фаворова, О.С. Чумакова
Молекулярная кардиология: от расшифровки генетической природы и механизмов развития заболевания до внедрения в клиническую практику

ОРИГИНАЛЬНЫЕ СТАТЬИ

А.Н. Коков, В.Л. Масенко, О.Л. Барбараш
Прогностическая значимость эквивалентной плотности кальциевых депозитов коронарных артерий у мужчин с остеопеническим синдромом, перенесших коронарное шунтирование: проспективное исследование

В.В. Гусельникова, Е.А. Федорова, А.Я. Гудкова, М.М. Шавловский, Д.Э. Коржевский
Транстиретиновая амилоидная кардиомиопатия. Особенности гистологической диагностики: дизайн исследования

Е.А. Клесарева, О.И. Афанасьева, Е.Е. Шерстюк, Н.А. Тмоян, О.А. Разова, А.В. Тюрина, М.И. Афанасьева, М.В. Ежов, С.Н. Покровский
Гиперлиппротеидемия (а) и повышенный уровень С-реактивного белка как факторы риска стенозирующего мультифокального атеросклероза у пациентов молодого и среднего возраста

М.А. Саидова, А.А. Авалян, М.А. Галаева, М.Б. Белькинд
Новый подход в диагностике поражения легких у пациентов с COVID-19: протокол проведения УЗИ легких в сопоставлении с КТ органов грудной клетки

А.Г. Кочетов, О.В. Лян, И.А. Жирова, О.О. Ивойлов, Р.Р. Политидис, Ю.В. Новоженова
Провоспалительные лабораторные предикторы пневмонии у больных с ишемическим инсультом: проспективное исследование

Л.А. Акулкина, А.А. Щепалина, А.А. Китбалин, П.П. Потопов, А.С. Моисеев, М.Ю. Бровко, В.И. Шоломова, С.В. Моисеев
Организуемая пневмония как легочное проявление постковидного синдрома: особенности диагностики и лечения

Т.М. Ускач, Ю.Ш. Шаропова, А.А. Сафиуллина, Е.В. Зиновьева, С.Н. Терещенко
Прогностическая значимость продолжительности комплекса QRS у пациентов с хронической сердечной недостаточностью и фибрилляцией предсердий: ретроспективное исследование

С.В. Быкова, Е.А. Сабельникова, А.А. Новиков, Е.В. Баулов, С.Г. Хомерики, А.И. Парфенов
Зонулин и I-FABP – маркеры повреждения энтероцитов при целиакии

С.Н. Терещенко, И.А. Черемисина, А.А. Сафиуллина
Возможности улучшения терапии хронической сердечной недостаточности по результатам многоцентрового наблюдательного исследования BYHEART

С.Н. Авдеев, А.В. Емельянов, З.Р. Айсанов, А.И. Синопальников, Д.С. Фомина, Н.М. Ненасьева, И.В. Лещенко, И.В. Зайкова-Хелимска, А.А. Визель, И.В. Демко, Н.Л. Шапорова, Л.В. Шульженко, Е.А. Шабанов
Проблемы и возможности для повышения диагностики бронхиальной астмы и хронической обструктивной болезни легких в России: заключение совета экспертов

EDITORIAL ARTICLE

463 Dmitry A. Zateyshchikov, Olga O. Favorova, Olga S. Chumakova
Molecular cardiology: from decoding the genetic nature and mechanisms of the diseases development to the introduction into the clinic

ORIGINAL ARTICLES

467 Alexander N. Kokov, Vladislava L. Masenko, Olga L. Barbarash
Prognostic significance of equivalent density of calcium deposits of coronary arteries in men with osteopenic syndrome and prior coronary artery bypass grafting: prospective study

473 Valeriia V. Guselnikova, Elena A. Fedorova, Alexandra Ja. Gudkova, Michael M. Shavlovsky, Dmitrii E. Korzhevskii
Transthyretin amyloid cardiomyopathy. Features of histological diagnosis: study design

479 Elena A. Klesareva, Olga I. Afanasieva, Ekaterina E. Sherstyuk, Narek A. Tmoyan, Oksana A. Razova, Aleksandra V. Tyurina, Marina I. Afanasieva, Marat V. Ezhov, Sergei N. Pokrovsky
The relationship between the level of Lp(a) and the prevalence of atherosclerosis among young patients

485 Marina A. Saidova, Ani A. Avalyan, Mareta A. Galaeva, Mikhail B. Belkind
A new approach in the diagnosis of lung lesions in patients with COVID-19: lung ultrasound protocol versus CT scan

491 Anatoly G. Kochetov, Olga V. Lyang, Irina A. Zhirona, Oleg O. Ivoylov, Rita R. Politidis, Yulia V. Novozhenova
Proinflammatory laboratory predictors of pneumonia in ischemic stroke patients: prospective study

497 Larisa A. Akulkina, Anastasia A. Shchepalina, Aram A. Kitbalian, Pavel P. Potapov, Alexey S. Moiseev, Mikhail Yu. Brovko, Victoria I. Sholomova, Sergey V. Moiseev
Organizing pneumonia as a pulmonary manifestation of post-COVID syndrome: features of diagnosis and treatment

503 Tatiana M. Uskach, Yulduz Sh. Sharapova, Alfiya A. Safiullina, Ekaterina V. Zinovyeva, Sergey N. Tereshchenko
Predictive value of QRS complex duration in patients with chronic heart failure and atrial fibrillation: retrospective study

511 Svetlana V. Bykova, Elena A. Sabelnikova, Aleksandr A. Novikov, Elena V. Baulov, Sergey G. Khomeriki, Asfold I. Parfenov
Zonulin and I-FABP are markers of enterocyte damage in celiac disease

517 Sergey N. Tereshchenko, Irina A. Cheremisina, Alfiya A. Safiullina
The possibilities of improving the treatment of chronic heart failure according to the results of a multicenter observational study BYHEART

524 Sergey N. Avdeev, Alexander V. Emelyanov, Zaurbek R. Aisanov, Alexander I. Sinopalnikov, Daria S. Fomina, Natalia M. Nenasheva, Igor V. Leshchenko, Irina V. Zaikova-Khelimskaia, Alexander A. Vizel, Irina V. Demko, Nataliia L. Shapорова, Larisa V. Shulzhenko, Evgeny A. Shabanov
Problems and opportunities to improve diagnosis of asthma and chronic obstructive pulmonary disease in Russia: resolution of advisory board

А.А. Аншелес, С.Н. Насонова, И.В. Жиров, М.А. Саидова, О.В. Стукалова, С.Н. Терещенко, В.Б. Сергиенко
Сцинтиграфия миокарда с ^{99m}Tc-пирофосфатом в диагностике амилоидоза сердца: место в диагностическом алгоритме, особенности выполнения и интерпретации исследования

КЛИНИЧЕСКИЕ НАБЛЮДЕНИЯ

А.М. Каспарова, З.С. Валиева, Т.В. Мартынюк
Редкий клинический случай больной с наследуемой легочной гипертензией на фоне болезни Ослера–Вебера–Рандю. Клиническое наблюдение

Н.А. Супонева, Д.А. Гришина, Ю.В. Рябинкина, А.С. Арестова, Е.А. Мельник, Т.А. Тумилович
Острый дебют хронической воспалительной демиелинизирующей полинейропатии: клиническое наблюдение

ОБЗОРЫ

М.А. Тереничева, О.В. Стукалова, Р.М. Шахнович, С.К. Терновой
Роль магнитно-резонансной томографии сердца в определении прогноза больных с острым инфарктом миокарда с подъемом сегмента ST. Часть 2. Оценка прогноза заболевания

В.Э. Олейников, Н.А. Донецкая, А.В. Вдовкин, А.В. Бабина, И.В. Авдеева
Некомпактный миокард правого желудочка – особенности диагностики и клинической картины

А.Е. Лаптева, С.Н. Насонова, И.В. Жиров, С.Н. Терещенко
Ингибиторы SGLT2 и острая декомпенсация сердечной недостаточности, что мы знаем?

Т.М. Ускач
Значение дефицита железа при хронической сердечной недостаточности

С.Н. Мосолов, Е.Ю. Федорова
Риск развития сердечно-сосудистых заболеваний при биполярном расстройстве. Биологические факторы и терапия

С.Н. Терещенко, И.В. Жиров, О.М. Моисеева, Т.В. Адашева, А.А. Аншелес, О.Л. Барбараш, А.С. Галявич, А.Я. Гудкова, Д.А. Затеищиков, А.А. Костарева, С.Н. Насонова, С.В. Недогода, Т.Б. Печерина, Д.В. Рыжкова, В.Б. Сергиенко
Практические рекомендации по диагностике транстиретиновой амилоидной кардиомиопатии (ATTR-КМП или транстиретинового амилоидоза сердца)

ИСТОРИЯ МЕДИЦИНЫ

Д.А. Сычев, А.М. Осадчук, И.Д. Лоранская, Е.Ю. Эбзеева
Страницы из истории терапевтических школ Центрального института усовершенствования врачей – Российской медицинской академии непрерывного профессионального образования

Юбилей академика РАН Марины Владимировны Шестаковой

Электронная статья.

530 Alexey A. Ansheles, Svetlana N. Nasonova, Igor V. Zhiron, Marina A. Saidova, Olga V. Stukalova, Sergey N. Tereshchenko, Vladimir B. Sergienko
Myocardial scintigraphy with ^{99m}Tc-pyrophosphate in the diagnosis of cardiac amyloidosis: place in the diagnostic algorithm, features of the implementation and interpretation of the study

CASE REPORTS

538 Anna M. Kasparova, Zarina S. Valieva, Tamila V. Martynyuk
A rare clinical case of the patient with pulmonary hypertension associated with hereditary hemorrhagic telangiectasia. Case report

544 Natalia A. Suponeva, Daria A. Grishina, Yulia V. Ryabinkina, Alina S. Arestova, Evgeniya A. Melnik, Taisiya A. Tumilovich
Chronic inflammatory demyelinating polyneuropathy with an acute onset: Clinical case

REVIEWS

552 Mariya A. Terenicheva, Olga V. Stukalova, Roman M. Shakhnovich, Sergey K. Ternovoy
The role of cardiac magnetic resonance imaging in defining the prognosis of patients with acute ST-segment elevation myocardial infarction. Part 2. Assessment of the disease prognosis

558 Valentin E. Oleynikov, Natalia A. Donetskaya, Alexander V. Vdovkin, Anastasia V. Babina, Irina V. Avdeeva
Non-compact right ventricular myocardium – diagnostic and clinical features: A review

565 Anastasiya E. Lapteva, Svetlana N. Nasonova, Igor V. Zhiron, Sergey N. Tereshchenko
SGLT2 inhibitors in acute decompensated heart failure, what do we know?

572 Tatiana M. Uskach
Management of iron deficiency in chronic heart failure

579 Sergey N. Mosolov, Elizaveta Yu. Fedorova
The risk of developing cardiovascular disease in bipolar disorder. Biological factors and therapy

584 Sergey N. Tereshchenko, Igor V. Zhiron, Olga M. Moiseeva, Tatiana V. Adasheva, Alexey A. Ansheles, Olga L. Barbarash, Albert S. Galyavich, Alexandra Ja. Gudkova, Dmitry A. Zateyshchikov, Anna A. Kostareva, Svetlana N. Nasonova, Sergey V. Nedogoda, Tamara B. Pecherina, Daria V. Ryzhkova, Vladimir B. Sergienko
Practical guidelines for the diagnosis and treatment of transthyretin amyloid cardiomyopathy (ATTR-CM or transthyretin cardiac amyloidosis)

HISTORY OF MEDICINE

596 Dmitry A. Sychev, Alexey M. Osadchuk, Irina D. Loranskaya, Elizaveta Yu. Ebzeeva
Pages from the history of therapeutic schools of the Central Institute for Improvement of Doctors – Russian Medical Academy of Continuous Professional Education

600 Anniversary of the Academician Marina V. Shestakova

Published online.